
MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Puerto Vallarta, Jalisco, miércoles 23 de julio de 2025

DIRECTOR: MOISÉS MADARIAGA/parameridiano@gmail.com DIRECTOR EDITORIAL: MILTON COLMENARESMIÉRCOLES 23 DE JULIO DE 2025

PÁGINA 3A

PÁGINA 4A

PÁGINA 2A

PÁGINA 4A

PÁGINA 7A

PÁGINA 4A

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

PPÁGINA 8A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín
Salvador Cosío Gaona

Gentrificación: 
El espejismo del 

progreso y la 
expulsión disfrazada 

En la complejidad de nuestras urbes 
contemporáneas, donde la modernización 
avanza al ritmo de la especulación 
inmobiliaria y los discursos de progreso, 
se ha venido gestando un fenómeno tan 
����	� �
�
� ��������
��� 	�� ���������������
A primera vista, este proceso parece 
sinónimo de mejora, de revitalización de 
espacios urbanos otrora abandonados o 
marginados; sin embargo, bajo esa capa de 
barniz progresista se esconde una realidad 
cruda e ineludible: la expulsión sistemática 
de los sectores más vulnerables, víctimas 
de una lógica de mercado que prioriza el 
lucro sobre la vida comunitaria, la cultura 
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PÁGINA 4A

Nalifka aroma de Rusia
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Avisos de catástrofe 
ante la desintegración 

de la URSS
Durante unas semanas, los acuerdos 
contenidos en el pacto entre Borís Yeltsin 
y Mijaíl Gorbachov, parecieron asegurar 
la viabilidad de un Estado ampliamente 
renovado e integrado por una mayoría 
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Palabra de Antígona
Sara Lovera

No es defensa 
feminista, es censura

El Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, encabezado por Mónica 
Soto Fregoso, se excedió al imponer una 
sanción a la ciudadana Karla María 
Estrella Murrieta, obligándola a ofrecer 
disculpas públicas durante 30 días 
consecutivos por una presunta violencia 
política de género contra Diana Karina 
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Arrancan los cursos 
de verano en Bahía  
El presidente de Bahía de Banderas, Héctor Santana, junto a su esposa la presidenta del Sistema DIF 
Municipal, Margui Zúñiga, formalizaron el inicio de estos cursos 

Todo listo para 
las Paseadas de 

las Palmas
Se esperan más de 10 mil asistentes provenientes de 
Puerto Vallarta, Bahía de Banderas y hasta de la zona 
metropolitana de Guadalajara

Transforman 
la Calle del 

Tianguis en San 
Vicente 

El presidente Héctor 
Santana encabezó la 
entrega de la nueva calle 
Independencia, la cual 
cuenta con pavimento de 
concreto hidráulico, así 
como un sistema de agua 
potable y drenaje totalmente 
rehabilitado 

Destaca SEAPAL incansable 
trabajo de sus cuadrillas 

Llegan miles de 
vacacionistas 

a Nayarit 
La entidad se ha convertido 
en uno de los destinos 
preferidos tanto por 
turistas nacionales como 
internacionales 

Construirán 
laboratorio de 

innovación 
en Nayarit 

El Gobierno de de Nayarit 
anunció la colaboración 
con el COCYTEN y el 
CINVESTAV para continuar 
impulsando la ciencia 
como herramienta de 
transformación para el 
desarrollo comunitario, 
económico y social 

Fallece Ozzy Osbourne, el eterno Príncipe de las Tinieblas
A los 76 años de edad, la reconocida leyenda del heavy metal y vocalista de la mítica banda 
Black Sabbath perdió la vida, apenas unos días después de su último concierto 

MERIDIANO | Bahía de Banderas 

Con entusiasmo y un firme compromiso 
con la infancia, el presidente municipal 

de Bahía de Banderas, Héctor Santana, 
acompañado por su esposa, la presidenta 
del Sistema DIF Municipal, Margui 
Zúñiga, dio el arranque oficial a los 

cursos de verano, que beneficiarán 
a cientos de niñas y niños del 
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MERIDIANO | Puerto Vallarta 

El próximo sábado 26 de julio se 
llevará a cabo la tradicional Paseada 
de las Palmas, un evento que reúne 
a miles de familias en el Llano 
para disfrutar de un día de música, 
�
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Para garantizar la seguridad 
y el orden durante la jornada, 
representantes del gobierno 
municipal, encabezado por el 

presidente municipal Luis Munguía, 
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para que el evento se lleve en orden 
y con todo lo necesario para el 
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Las paseadas iniciarán a partir 
de las 10 de la mañana; se augura 
que sean todo un éxito como cada 
año, en un ambiente de convivencia 
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Son fundamentales 
para evitar 
desperdicio de 
agua, además de 
cuidar la salud de 
los vallartenses y 
proteger el medio 
ambiente

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Las cuadrillas operativas 
de SEAPAL Vallarta realizan 
una labor fundamental 
todos los días del año 
para mantener en 
funcionamiento los 
servicios de agua potable 
y drenaje sanitario en 
el municipio, tareas que 
resultan indispensables 
para la salud, el cuidado del 
medio ambiente y la imagen 
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MERIDIANO | Espectáculos 

Ozzy Osbourne, ícono del heavy metal y 
vocalista de la mítica banda Black Sabbath, 
murió a los 76 años, según informó su 
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Conocido como el Príncipe de las 
Tinieblas y Padrino del Metal, su vida fue 
tan extrema como su música: marcada 
por el abuso de sustancias, episodios de 
violencia y momentos tan insólitos como 
morder la cabeza de un murciélago en 
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A pesar de todo, Osbourne se 
mantuvo activo hasta sus últimos años, 
enfrentando problemas de salud como 
Parkinson y lesiones que lo alejaron de 
los escenarios, pero no de su pasión por la 
�������
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En la complejidad de nuestras urbes 
contemporáneas, donde la modernización 
avanza al ritmo de la especulación 
inmobiliaria y los discursos de progreso, 

se ha venido gestando un fenómeno tan sutil 
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vista, este proceso parece sinónimo de mejora, 
de revitalización de espacios urbanos otrora 
abandonados o marginados; sin embargo, bajo 
esa capa de barniz progresista se esconde una 
realidad cruda e ineludible: la expulsión sistemática 
de los sectores más vulnerables, víctimas de una 
lógica de mercado que prioriza el lucro sobre la 
vida comunitaria, la cultura popular y el derecho 
a la ciudad.

�	��
�/���
��������
��
��	���������������)�4���
hoy atraviesa con fuerza barrios históricos de la 
Ciudad de México como la Roma, la Condesa, el Centro 
Histórico o Coyoacán, pero que también se replica en 
colonias tradicionales de Guadalajara como Santa 
Tere, Americana, o el barrio de Mexicaltzingo, no es 
un fenómeno nuevo. Sin embargo, ha alcanzado 
una intensidad alarmante en los últimos años 
debido al empuje de plataformas digitales de renta 
temporal, la inversión extranjera sin regulación, 
y la voracidad de un sector inmobiliario que ha 
encontrado en las zonas populares una mina de 
oro para la especulación.
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como el arribo de nuevos habitantes con mayores 
ingresos a zonas de menor desarrollo urbano; 
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generan aumentos sustanciales en el costo de vida, 
particularmente en rentas y servicios, lo que provoca 
que los residentes originales —muchos de ellos con 
décadas de arraigo y vínculos comunitarios— se 
vean forzados a abandonar sus hogares. No se trata, 
por tanto, de una mera transformación estética 
del espacio urbano, sino de un reordenamiento 
social con consecuencias profundas y muchas 
veces irreversibles.

Lo paradójico del caso es que, bajo el amparo del 
discurso de la modernidad, el orden y la seguridad, 
se desplaza de facto a quienes han mantenido 
vivos esos barrios, quienes han construido con su 
trabajo, su cultura y su historia el entramado que 
ahora otros disfrutan sin siquiera comprenderlo. 
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con quien llega de buena fe, sino con un modelo 
de desarrollo urbano que privilegia el capital y 
margina al ciudadano común.

En este contexto, llama la atención la actitud 
omisa, cuando no cómplice, de autoridades locales 
y federales. En lugar de establecer políticas públicas 
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observa una tendencia a facilitar los procesos 
de desplazamiento, a través de autorizaciones 
laxas, falta de regulación a las plataformas de 
hospedaje y una visión del desarrollo urbano 

subordinada a los intereses de desarrolladores 
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derecho a la vivienda, a la identidad barrial, a la 
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El caso de la Ciudad de México es emblemático. 
La llegada masiva de trabajadores remotos, 
particularmente extranjeros, a raíz de la pandemia 
por COVID-19, detonó una transformación drástica 
en colonias céntricas. Muchos propietarios vieron 
la oportunidad de convertir viviendas tradicionales 
en departamentos de lujo o inmuebles de renta 
vacacional. Lo que pudo ser una oportunidad de 
integración se convirtió en un proceso excluyente: 
los precios se dispararon, los comercios locales 
fueron reemplazados por franquicias globales 
y la cultura del barrio dio paso a una estética 
prefabricada, orientada al consumo elitista. La 
consecuencia fue clara: los habitantes originales, 
incapaces de competir en esta nueva economía, 
fueron obligados a marcharse.

Guadalajara no se ha quedado atrás. En la zona 
centro, el llamado “rescate urbano” ha derivado 
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el Parque Morelos, que durante décadas fue un 
punto de encuentro popular, hoy es objeto de 
intervención que amenaza con desplazar a su 
comunidad tradicional. Lo mismo ocurre en el 
barrio de Analco o en la Colonia Moderna, donde 
cada nuevo café hipster o torre de departamentos 
representa, para muchos, una señal de alerta, un 
presagio de desarraigo.
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una ciudad al servicio del capital, con zonas 
“limpias” y funcionales sólo para quienes puedan 
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incluyente, donde la diversidad cultural y social 
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Desde luego, no se trata de negar la necesidad 
de mejorar la infraestructura urbana, de fomentar 
la inversión o de atraer talento global. Pero ello 
debe hacerse con visión, justicia y sensibilidad 
social. Resulta imperativo implementar mecanismos 
que garanticen la permanencia de los habitantes 
originarios: subsidios a la vivienda, control del 
precio de las rentas, regulación del uso del suelo, 
fortalecimiento del comercio local y fomento a 
formas de desarrollo que partan del respeto al 
tejido social.

Asimismo, es necesario abrir un debate público 
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puede convertirse en una nueva forma de exclusión, 
maquillada con discursos de mejora urbana y 
sustentabilidad, pero profundamente injusta en 
su ejecución.

Hoy más que nunca debemos reivindicar el 
derecho a la ciudad como un derecho humano 
fundamental. Un derecho que no puede estar 
condicionado por la lógica del mercado ni por 
los vaivenes del capital global. Un derecho 
que implica la posibilidad de habitar, de 
participar, de incidir en la configuración del 
espacio común.

Y no es una lucha menor. En cada barrio 
que se transforma sin la voz de sus habitantes, 
se pierde un pedazo de historia, de identidad, de 
humanidad. En cada familia desplazada por la 
especulación inmobiliaria, se rompe un vínculo 
con la ciudad que habitamos. Y en cada decisión 
gubernamental que favorece el desarraigo en 
nombre del desarrollo, se fragua una traición a 
los principios básicos de justicia social.

Frente a ello, la ciudadanía no puede permanecer 
indiferente. Los colectivos vecinales, las organizaciones 
sociales, los académicos críticos y los medios de 
comunicación tienen un papel fundamental en 
visibilizar, cuestionar y proponer alternativas al 
modelo imperante. Es urgente construir ciudades 
para todos, no solo para unos cuantos. Es urgente, 
también, replantear nuestra idea de progreso, 
incorporando valores de equidad, inclusión y 
sostenibilidad verdadera.
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misma de nuestras comunidades. Y defenderla 
es, sin duda, un acto de dignidad. 

Opinion.salcosga23@gmail.com
@salvadorcosio1
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*Multiplicación de los focos separatistas.
*Chechenia se dispuso a proclamar su independencia.
*El 1 de noviembre de 1991, concesión de poderes especiales a Yeltsin
*Facultad para gobernar por decreto durante un año.
*Advertencias sobre un panorama sombrío y tiempos duros.
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Durante unas semanas, los 
acuerdos contenidos en el 
pacto entre Borís Yeltsin 

y Mijaíl Gorbachov, parecieron 
asegurar la viabilidad de un 
Estado ampliamente renovado 
e integrado por una mayoría 
de repúblicas.

Avances en aquella 
dirección fueron: la aprobación 
por el CDPU -que pronto se 
autodisolvió- de las estructuras 
de poder transitorias, fue el 5 de 
septiembre; y el reconocimiento 
por el nuevo Consejo de Estado 
soviético -en el que Gorbachov 
y los presidentes republicanos 
dirigían mancomunadamente 
las políticas internas y externas- 
de la independencia de las 
repúblicas bálticas, ocurrió el 
6 de septiembre.

También la suscripción 
por ocho repúblicas -ahora 
incluidas Ucrania, Moldova 
y Azerbaidzhán- de un Pacto 
de Unión Económica, el 18 de 
octubre; la inauguración del 
período de sesiones del nuevo 
Soviet Supremo provisional -el 
anterior quedó disuelto el 29 de 
agosto-, el 21 de octubre.
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por aquellas ocho repúblicas 
presentes en el Consejo de 
Estado de la sustitución de la 
URSS por una Unión de Estados 
Soberanos (UES) en cuanto se 
estampara el, aún sin fecha, 
Tratado constitutivo, el 14 de 
noviembre.

En todo este tiempo Yeltsin 
no había dejado de captar para 
la todavía RSFSR competencias e 
instancias de poder de la URSS: 
el 6 de septiembre Gorbachov 
aceptó la transferencia en su 
momento a Rusia de todas las 
armas nucleares.

El 22 de octubre la disolución 
del KGB dejó en manos de la 
república el control fáctico 
de los órganos de la otrora 
todopoderosa agencia de seguridad 
e inteligencia; la diplomacia rusa 
empezó a operar por su cuenta 
a través de acuerdos bilaterales 
con países con una vocación 
jurídica típicamente interestatal.

Y el Comité Económico 
Interrepublicano (CEI) puesto en 
marcha el 20 de septiembre bajo la 
dirección de Igor Siláyev y con la 
misión de coordinar las políticas 
económicas de las repúblicas (el 
14 de noviembre pasó a llamarse 
Comité Económico Interestatal) 
funcionó en la práctica como 
una prolongación del Gobierno 
ruso, decidiendo la supresión de 
varias decenas de ministerios 
y comités soviéticos.
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Gorbachov ya se había apercibido 
del doble juego de Yeltsin, pero 
no le hizo blanco de críticas y 
tan sólo multiplicó los avisos y 
	�����������������������
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contra la desintegración de la 
URSS.

Entramados normativos aparte, 
ésta hacía aguas aceleradamente 

por la multiplicación de los focos 
separatistas y reacios a una Unión 
de nuevo cuño.

En la propia RSFSR Yeltsin 
hubo de afrontar escarceos 
centrífugos y sobre todo la rebeldía 
de la república autónoma de 
Chechenia-Ingushetia, donde 
el recién elegido presidente, el 
general del aire Dzhójar Dudáyev, 
se disponía a proclamar la 
independencia.

Para manejar estos desafíos 
y sacar adelante una reforma 
económica radical, Yeltsin solicitó 
al CDPR poderes especiales, que 
le fueron concedidos por unos 
diputados abrumadoramente 
afectos el 1 de noviembre.

El presidente fue facultado 
para gobernar por decreto en 
materias de economía y política 
social durante un año, con 
la perspectiva de privatizar 
masivamente las empresas del 
Estado, liberalizar los precios al 
por menor y abordar la reforma 
agraria.

Yeltsin describió un sombrío 
panorama económico para Rusia 
y advirtió a la población que se 
avecinaban tiempos duros: el 
6 de noviembre dio un nuevo 
paso en la descomunistización 
con la prohibición del PCR y 
de lo que quedaba del PCUS, y 
asumió la jefatura del Gobierno 
vacante desde la baja de Igor 
Siláyev para hacerse cargo 
de la Comunidad de Estados 
Independientes (CEI).

Sara Lovera

El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, 
encabezado por Mónica Soto 

Fregoso, se excedió al imponer 
una sanción a la ciudadana Karla 
María Estrella Murrieta, obligándola 
a ofrecer disculpas públicas 
durante 30 días consecutivos por 
una presunta violencia política 
de género contra Diana Karina 
Barreras Samaniego.

El 14 de febrero de 2024, 
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de Hermosillo, Sonora, escribió 
en X:

“Así estaría el berrinche de 
Sergio Gutiérrez Luna para que 
incluyeran a su esposa, que tuvieron 
que desmadrar las fórmulas para 
darle una candidatura. Cero 
pruebas y cero dudas.”

Su crítica, dirigida al 
morenista Sergio Gutiérrez 
Luna, presidente de la Cámara 
de Diputados, señalaba un 
posible caso de nepotismo. 
Fue una expresión ciudadana 
sobre los manejos impúdicos 
en los procesos internos de los 
partidos políticos.

La interpretación del 
Tribunal fue errónea, al igual 
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la reparación del daño, que en 
este y otros casos se ha utilizado 
para humillar a la ciudadanía, 
mientras la impunidad prevalece 
para los verdaderos agresores.
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política contra las mujeres por 

razón de género nació para frenar 
los obstáculos que enfrentan 
las mujeres al participar en 
política. Hoy se ha convertido 
en un boomerang contra la 
igualdad, con un evidente tufo a 
censura y un mensaje aterrador 
contra la libertad de expresión. 
Lo más grave es que se pretende 
presentar como una forma de 
defensa feminista.

Como escribió hace unos 
días Alejandro Jiménez Martín 
del Campo en El Sol de México, 
estamos a las puertas de “convertir 
al Poder Judicial en brazo ejecutor 
de la intolerancia gubernamental”, 
en un régimen con tendencia 
autocrática e intolerante. 
Esto representa una amenaza 
directa para quienes se atrevan 
a incomodar a la clase política.

En el párrafo 164 de la 
sentencia del expediente SRE-
PSC-94/2024, el Tribunal consigna 
que la denunciante solicitó una 
disculpa pública, al considerar 
que Estrella Murrieta incurrió 
en violencia política de género, 
cuando Barreras Samaniego era 
diputada local. Hoy, la misma 
denunciante —ya como diputada 
federal del PT— pidió revertir 
la sanción, al considerar que 
fue “excesiva”.

La sentencia no se ajusta al 
principio de proporcionalidad. 
La disculpa debió emitirse 
únicamente en la plataforma 
donde se publicó el mensaje, 
es decir, en X. Nada más.

La abogada Mariana 

Calderón, de la organización 
Litigio Estratégico, señala que 
los actores políticos se dieron 
cuenta de que la violencia política 
de género es “una herramienta 
maravillosa para callar las 
opiniones en redes sociales que 
no les gustaban”. Advierte sobre el 
crecimiento de estos casos como 
decisiones más políticas que 
judiciales: “El Tribunal Electoral 
está permitiendo silenciar los 
mensajes incómodos”, utilizando, 
además, una herramienta pensada 
para proteger a las mujeres… 
contra las propias mujeres.

La organización Artículo 
19, defensora de la libertad de 
expresión, advierte que casi el 
30% de los procesos judiciales 
abiertos en 2024 contra periodistas 
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Estamos ante una estrategia 
para imponer el silencio, una de 
las herramientas más aterradoras 
del poder. Recuerdo que, en la 
época de Pinochet en Chile, el 
miedo era total. La gente temía 
hablar, incluso en su propia 
recámara. Terrible.
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sonorense Karla Estrella Murrieta 
debería encender todas las 
alarmas. Un mensaje misógino 
y antifeminista ha sido enviado 
desde un tribunal que presume 
de actuar con perspectiva de 
género. Es el peor mensaje 
posible. Veremos.

Periodista. Editora de Género 
en la OEM y directora del portal 
informativo semmexico.mx
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Totalmente gratuito 

Arranca curso TukiVerano Joven  
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de estética canina, emprendimiento, cuidado del agua, entre otras 
actividades 

Arrancan los cursos 
de verano en Bahía  
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������&'�����(������, junto a su esposa la 
presidenta del Sistema DIF Municipal, Margui Zúñiga, formalizaron el inicio 
de estos cursos 

Avistado en playa Las Amapas y  El Púlpito 

Activa PCPV protocolo de 
seguridad por cocodrilo 
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recomendaciones a los visitantes para evitar ingresar al mar en tanto se 
mantenía la presencia del animal

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

La diversión en Puerto Vallarta no 
para, y la Dirección de Juventudes 
del Gobierno de Luis Munguía 
arrancó el Curso TukiVerano Joven, 
un espacio completamente gratuito 
diseñado especialmente para 
las juventudes del municipio. El 
objetivo es brindarles herramientas, 
experiencias y actividades 
que fortalezcan su desarrollo 
personal y comunitario durante 
dos semanas.

En el primer día del curso, los 
jóvenes disfrutaron de actividades 

deportivas guiadas por maestras 
y maestros capacitados, un taller 
de emprendimiento impartido 
por Lorena Beltrán, titular de la 
Subdirección de Emprendimiento 
y Competitividad, y un taller 
artístico coordinado por la 
Dirección de Juventudes.

Herova Olmos, directora 
de Juventudes, destacó que “este 
curso es un precedente en Puerto 
Vallarta, ya que es el primer verano 
diseñado especialmente para 
jóvenes. Gracias al respaldo de 
nuestro presidente municipal, 
Luis Ernesto Munguía, se busca 
sembrar conciencia, empoderar a las 

juventudes y generar comunidad a 
través del aprendizaje, la diversión 
y la participación activa”.

Durante la primera semana, 
el TukiVerano Joven ofrecerá 
talleres de estética canina, 
emprendimiento y cuidado del 
agua, en colaboración con la 
Dirección de Bienestar Animal y 
la Jefatura de Cultura del Agua. 
Los jóvenes de 12 a 18 años que 
quieran participar pueden 
acudir a las instalaciones de 
esta dirección ubicadas en Calle 
Guatemala #426, Col. Coapinole, 
en un horario de 9 de la mañana 
a 2 de la tarde.

MERIDIANO | 
Bahía de Banderas 

Con entusiasmo y un firme 
compromiso con la infancia, el 
presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Santana, 
acompañado por su esposa, 
la presidenta del Sistema DIF 
Municipal, Margui Zúñiga, dio 
el arranque oficial a los cursos 
de verano, que beneficiarán a 
cientos de niñas y niños del 
municipio.

Durante su mensaje, la 
presidenta del Sistema DIF, Margui 
Zúñiga, dio la bienvenida a los 
participantes, agradeciendo a 
las madres y padres de familia 
por confiar en este espacio 
formativo y recreativo. “Este curso 
de verano está diseñado para 
que los niños aprendan jugando. 
Aquí en Casa DIF encontrarán 
talleres, actividades y momentos 
que recordarán siempre. Nos 
llena de alegría poder ofrecer 
estas oportunidades que, en mis 
tiempos, no existían y que hoy 

son posibles gracias al trabajo 
en equipo”, expresó.

Por su parte, el alcalde 
Héctor Santana destacó que 
estos cursos son una muestra 
clara del compromiso de su 
administración con el bienestar 
y desarrollo integral de la 
niñez. Anunció con orgullo 
que, a solicitud de su esposa, 
se dispuso transporte especial 
para que niños de comunidades 
de la sierra también pudieran 
participar.

“Hoy arranca un curso que 
va más allá de la diversión. 
Agradezco profundamente 
al equipo de DIF por planear 
con tanto corazón este espacio 
para nuestros niños. Ah y ya 
me enteré que van a aprender 
a preparar pizzas para que me 
guarden un pedacito.”, comentó 
Santana García.

El curso contempla actividades 
recreativas y formativas, incluyendo 
dinámicas con elementos de 
Protección Civil, Seguridad 
Ciudadana y Tránsito, recorridos 

en unidades de emergencia y 
talleres creativos. Además, el 
presidente municipal adelantó 
que niñas y niños de la Casa Hogar 
también serán incluidos en el 
segundo grupo del programa, 
ya que en estos días tendrá una 
salida a visitar el Zoológico de 
Guadalajara.

Serán 250 niñas y niños 
quienes participen en esta primera 
etapa del curso de verano, el 
segundo grupo iniciará el 4 de 
agosto, con cupo aún disponible 
para aproximadamente 42 
participantes. Las inscripciones 
continúan abiertas para quienes 
deseen sumarse.

“Para nosotros, los niños de 
Bahía de Banderas son el corazón 
de este municipio, y cada acción 
que realizamos busca construir 
un mejor presente y futuro para 
ellos”, concluyó Héctor Santana 
entrevista con los medios de 
comunicación.
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Luego de ser avistado un cocodrilo 
en las playas Las Amapas y El 
Púlpito de Puerto Vallarta, 
elementos de la Dirección de 
Protección Civil y Bomberos del 
municipio (PCPV) acudieron al 
lugar y activaron de inmediato 
un operativo para intentar 
capturar al ejemplar. 

Lo anterior, como parte 
del protocolo de seguridad, por 
lo que se realizó el cambio de 

bandera a color morado, que 
advierte sobre la presencia de 
fauna marina potencialmente 
peligrosa. 

Asimismo, el personal de la 
dependencia municipal emitió 
recomendaciones a los visitantes 
para evitar ingresar al mar en 
tanto se mantenía la presencia 
del animal. 

El operativo incluyó la 
participación de personal a 
bordo de la embarcación B43, la 
motocicleta acuática ZF127 y un 
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quienes permanecen activos en la 
zona hasta lograr el aseguramiento 
del cocodrilo. 

Las autoridades reiteraron 
el llamado a la ciudadanía y al 
turismo a mantenerse informados 
y respetar los señalamientos de 
seguridad instalados en las playas, 
recordando que estos animales 
son parte del ecosistema local y 
que los encuentros con humanos 
suelen ser resultado de la expansión 
urbana sobre su hábitat natural.
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Transforman la Calle del 
Tianguis en San Vicente 
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�������la cual cuenta con pavimento de concreto hidráulico, 
así como un sistema de agua potable y drenaje totalmente rehabilitado 

Todo listo para las 
Paseadas de las Palmas
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Bahía de Banderas y hasta de la zona metropolitana de Guadalajara

Destaca SEAPAL incansable 
trabajo de sus cuadrillas 
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���H����además de cuidar 
la salud de los vallartenses y proteger el medio ambiente

Llegan miles de 
vacacionistas a Nayarit 

La entidad se ha convertido en uno de los destinos preferidos tanto por 
turistas nacionales como internacionales 

MERIDIANO | 
Bahía de Banderas 

El presidente municipal Héctor 
Santana García encabezó la entrega 
de la calle Independencia, mejor 
conocida como la Calle del tianguis, 
en la localidad de San Vicente, 
una vialidad clave para la vida 
comercial y cotidiana de esta 
comunidad trabajadora.

Con una inversión de ocho 
millones de pesos, los trabajos 
incluyeron pavimento de concreto 
hidráulico, rehabilitación integral 
del sistema de agua potable y 
drenaje, así como labores de 
nivelación y mejoramiento 
urbano. Lo más sorprendente, 
se realizó en tiempo récord de 
tan sólo dos meses, cuando 
originalmente se tenía previsto 
concluir en cuatro.

El director de Obras Públicas, 
detalló que la calle rehabilitada 
ubicada entre 12 de Octubre y 
Tritón, es ahora una vialidad 
moderna, funcional y segura. 

Por su parte, el titular de 
OROMAPAS, Jesús Mejía, destacó 
que también se trabajó en mejorar 
la infraestructura hidráulica 
y se realizaron monitoreos de 
cloración, siguiendo la instrucción 
directa del alcalde para garantizar 
agua de calidad casa por casa.

El regidor Milton Martínez, 
representante de esta demarcación, 
subrayó que el proyecto es 
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entre ciudadanía y gobierno.

Antes de cerrar el evento, el 
presidente municipal anunció 
buenas noticias, vienen más obras 
para San Vicente. Adelantó que 
se prepara un paquete de ocho 
nuevos proyectos, entre ellos otra 
vialidad en concreto hidráulico, 
así como ampliaciones en redes de 
agua y drenaje. Además, destacó 
que la planta de tratamiento 
de Sayulita será supervisada 
personalmente, como parte de 
la estrategia integral de salud 
pública.

Durante su intervención 

el alcalde también dirigió un 
mensaje contundente a todo 
su equipo.

“Aquí nadie se puede marear 
con el poder. El poder es del pueblo, 
y estamos aquí para servir, no 
para enriquecernos. La historia 
ya conoce a quienes llegaron 
sin nada y hoy tienen ranchos 
y hospitales privados. Eso aquí 
no se va a repetir. No robar, no 
mentir y no traicionar, esa es 
nuestra línea”.

Finalmente, reiteró que 
mientras sea presidente, ninguna 
playa será cerrada al pueblo, y que 
seguirá respaldando a quienes 
más lo necesitan, adultos mayores, 
personas enfermas, familias en 
situación vulnerable.

“Vamos a seguir llevando 
apoyos, alimentos, medicamentos, 
lo que se necesite. Algunos nos 
critican, pero la verdad es que 
quien nunca ha tenido hambre, 
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despensa completa en casa. Aquí 
nadie se queda atrás”, concluyó.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Las cuadrillas operativas de 
SEAPAL Vallarta realizan una 
labor fundamental todos los 
días del año para mantener en 
funcionamiento los servicios de 
agua potable y drenaje sanitario en 
el municipio, tareas que resultan 
indispensables para la salud, el 

cuidado del medio ambiente y 
la imagen del destino turístico.

El área de Distribución 
de Agua Potable cuenta con 22 
cuadrillas activas que trabajan 
las 24 horas del día, atendiendo 
desde fugas en líneas de gran 
diámetro hasta reparaciones 
en las tomas domiciliarias de 
más de 96 mil usuarios. Estas 
brigadas también solucionan 

reportes por baja presión, realizan 
mantenimiento y reposición de 
válvulas, labores de sectorización 
y tareas de bacheo para restituir 
las vialidades intervenidas.

Por su parte, el departamento 
de Recolección de Aguas Residuales 
cuenta con 10 cuadrillas 
especializadas que realizan 
mantenimientos preventivos y 
correctivos en la red sanitaria, así 
como reparaciones en descargas 
y colectores. 

Además, ejecutan limpieza 
y desazolve a las redes mediante 
equipos de alta dinámica y alto 
vacío (camiones tipo vactor)  y 
trabajos de bacheo en vialidades, 
lo que resulta clave para evitar 
afectaciones ambientales y riesgos 
para la salud de la población.

Esta labor se vuelve aún más 
intensa durante la temporada de 
lluvias, cuando el reblandecimiento 
del terreno provoca el colapso 
de tuberías antiguas, mientras 
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pluvial en el sistema de 
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o incluso rompimientos en la 
infraestructura.

Con esta operatividad 
constante, SEAPAL Vallarta 
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con la calidad de vida de los 
vallartenses, al tiempo que 
contribuye al cuidado de los 
recursos naturales y la buena 
imagen urbana de este destino 
turístico de nivel internacional.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

El próximo sábado 26 de julio 
se llevará a cabo la tradicional 
Paseada de las Palmas, un evento 
que reúne a miles de familias 
en el Llano para disfrutar de 

un día de música, comida y 
diversión. 

Para garantizar la seguridad y el 
orden durante la jornada, representantes 
del gobierno municipal, encabezado 
por el presidente municipal Luis 
Munguía, junto con la 41va. Zona 
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detalles para que el evento se lleve 
en orden y con todo lo necesario 
para el disfrute de los asistentes.

Las paseadas iniciarán a partir 
de las 10 de la mañana; se augura 
que sean todo un éxito como cada 
año, en un ambiente de convivencia 
familiar.

MERIDIANO | Nayarit 

Nayarit vive un intenso arranque 
de la temporada vacacional de 
verano, consolidándose como 
uno de los destinos preferidos 
tanto por turistas nacionales 
como internacionales. Gracias 
a sus playas, pueblos mágicos 
y riqueza cultural, el estado 
atrae a miles de visitantes que 
ya comienzan a disfrutar de sus 
vacaciones en territorio nayarita.

Desde el pasado 4 de julio, 
autoridades estatales y federales 
pusieron en marcha el Operativo 
Vacacional Verano 2025, con el 
objetivo de proteger a turistas 
y familias nayaritas mediante 
acciones conjuntas entre cuerpos 
de seguridad, salud, protección 
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garantizar una temporada segura.

El secretario de Turismo de 
Nayarit, Juan Enrique Suárez del 
Real Tostado, ha informado que el 
crecimiento turístico del estado 
ha sido notable en los últimos 
años, gracias a las estrategias 
impulsadas por el gobernador 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
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y 70% de los visitantes llegan por 
vía terrestre, mientras que más 
del 60% de quienes arriban al 
aeropuerto de Puerto Vallarta se 
trasladan hacia destinos nayaritas, 
lo que se traduce en hasta cuatro 
millones de turistas al año por 
vía aérea.

Del Real Tostado dio a 
conocer que en estas vacaciones, 
se espera la llegada de más de 1 
millón de turistas en los diversos 
destinos turísticos de la entidad, 
la ocupación hotelera en la zona 
costera se estima en un 88%, y se 
proyecta una derrama económica 
superior a los 5 mil millones de 
pesos

En ese sentido, el titular 
de Turismo resaltó que para el 
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Nayarit, no sólo en su nombre, 
sino también en su conectividad 
aérea”, pues ya se cuenta con 
nuevas rutas internacionales hacia 
Canadá y Estados Unidos, lo que 
fortalecerá aún más la posición 
del estado como un punto clave 
en el turismo internacional.

Del Real Tostado, hizo un 
llamado a asumir el turismo como 

un tema de responsabilidad y 
compromiso compartido, destacando 
que más allá del entretenimiento, 
esta actividad implica atender 
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necesidades de quienes visitan 
Nayarit.

Con el despliegue del Operativo 
Vacacional, el gobierno del estado 
refrenda su compromiso con 
la seguridad, el bienestar y la 
hospitalidad que caracteriza 
a Nayarit como un destino de 
excelencia.
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Estrecha Jalisco lazos 
comerciales con Panamá 

8���������!��
��9:�������;����entre ellos expertos en tecnología y 
semiconductores, así como directivos de institutos y centros tecnológicos, 
arribó a la entidad 

Empresas se comprometen 

Buscará Estados Unidos que los helados 
no traigan colorantes para 2028
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autoridades sanitarias

LA HISTORIA TAMBIÉN ES NOTICIA…

El silbato del tren: de la esperanza 
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Guadalajara… hoy su paso provoca más bocinazos que nostalgias

México en busca de la autosuficiencia alimentaria 

Abre gobierno convocatoria 
para transformar el campo

Convocatoria abierta del 16 de julio al 31 de agosto de 2025 para 
presentar propuestas tecnológicas que impulsen la innovación, 
sostenibilidad y soberanía alimentaria en el sector agroalimentario 
nacional
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Para fortalecer la 
internacionalización de Jalisco, 
el Gobierno del Estado, recibió 
a una comitiva liderada por el 
Ministro de Comercio e Industrias 
de Panamá. 

 Panamá es considerado 
uno de los hubs logísticos más 
importantes del continente y 
representa una oportunidad para 
ampliar exportaciones, atraer 
inversión y fortalecer la formación 
de talento especializado. 

La visita se dio a raíz de 
un primer encuentro entre 
las autoridades panameñas 
y la Secretaría de Desarrollo 
Económico (SEDECO), quienes 
sostuvieron una serie de reuniones 
en dicho país en una gira de 
trabajo a inicios de este año. 

Participaron 15 representantes 
panameños, entre ellos expertos 
en tecnología y semiconductores, 
así como directivos de institutos 

y centros tecnológicos. 
El encuentro se realizó en 

conjunto con autoridades del 
Gobierno de Jalisco, la Cámara 
Nacional de la Industria Electrónica 
de Telecomunicaciones y 
Tecnologías de la Información 
(CANIETI), el Instituto Jalisciense 

de Tecnologías de la Información 
(IJALTI), y la Dirección de Asuntos 
Internacionales.

Jalisco concentra 70  por ciento 
de la industria de semiconductores 
de México, por lo que se plantearon 
esquemas de colaboración en 
los que se buscaría recibir a 
estudiantes en licenciatura, 
maestría y doctorado, así como 
a investigadores de Panamá en 
las universidades y empresas de 
semiconductores establecidas en 
el estado. 

También se habló de la 
integración de la cadena de 
suministro de semiconductores 
en torno a la etapa de desarrollo, 
diseño, prueba y empaquetado (ATP), 
en la cual Jalisco está buscando 
ampliar sus capacidades al igual 
que Panamá.

Se habló de colaborar y aprender 
de las buenas prácticas de dicho 
país en materia logística así como 
dos de las zonas económicas con 
las que cuentan.

En la reunión también 
estuvieron presentes Salvador 
Zamora Zamora, secretario 
general de Gobierno de Jalisco; 
Mauro Garza Marín, coordinador 
general estratégico de Crecimiento 
y Desarrollo Económico del Estado; 
Cindy Blanco Ochoa, secretaria de 
Desarrollo Económico de Jalisco; 
Abraham Martínez, embajador de 
Panamá en México; Julio Moltó, 
ministro de Comercio e Industrias de 
Panamá; Sergio Barrera Sepúlveda, 
director de Asuntos Internacionales 
de Jalisco; así como otros asistentes 
de la delegación panameña.

Yostal Ramírez 
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progreso; hoy, en Tepic, ese mismo 
silbato presagia atascos de hasta 
una hora y bocinas desesperadas. 

En marzo de 1895, el semanario 
El Tepiqueño anunciaba con 
entusiasmo que el Ferrocarril 
Internacional, liderado por el 
empresario norteamericano Mr. 
Huntington, tendría su tramo 
entre Durango y San Blas, pasando 
por Tepic y Guadalajara.

La noticia, publicada el 2 de 
marzo de aquel año, encendía 
ilusiones: ver llegar al tren a la 
costa nayarita era casi tan deseado 

como Wi-Fi gratis o Youtube sin 
anuncios.

Imaginemos por un momento 
aquel Tepic decimonónico: calles 
empedradas, viajeros cubriendo 
sus rostros contra una polvareda 
y, en el horizonte, el sonido de 
ruedas de acero. El titular de El 
Tepiqueño exclamaba:

“Se dice con insistencia 
que el Ferrocarril Internacional, 
propiedad del emprendedor Mr. 
Huntington, vendrá tendiendo 
sus rieles de Durango a San Blas…”

Sin embargo, el tren nunca 
llegó hasta la costa. Doce años 
antes, en 1883, otra compañía 
había iniciado las obras de ese 
mismo tramo, pero las lluvias de 
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escasez de recursos dejaron las 
vías a medio tender, como un 
café preparado sin agua.

Las teorías sobre aquel frenazo 
abundan: unos culpan a la epidemia 
que azotó San Blas entre 1883 y 
1884; otros apuntan al desánimo 
de los inversionistas, hastiados 
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y hay quienes señalan la falta de 
presupuesto y la alta ambición 
del proyecto.

Entonces, la próxima vez que 
escuches ese silbato, recuerda que 
detrás del coraje hay una historia 
que quiso ser progreso. Y quién 
sabe, tal vez aún no es tarde para 
subirse a ese tren.

NotiPress
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forma progresiva en los helados 
distribuidos a nivel nacional 
antes del cierre de 2027, según 
autoridades sanitarias de Estados 
Unidos. La medida involucra a más 
de 40 fabricantes que concentran 
más del 90% del volumen de 
producción, según datos de 
la� �	��������� ��
�����������
de Alimentos Lácteos.

El acuerdo se dio a conocer 
durante un acto celebrado en 
el������
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���, con 
la participación del Departamento 
de Salud y Servicios Humanos 
(HHS). El compromiso incluye 
	��retirada de siete aditivos��rojo 
nº 3, rojo 40, verde 3, azul 1, azul 
2, amarillo 5 y amarillo 6, todos 
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Michael Dykes, director 
ejecutivo de la Asociación de 
Productos Lácteos, expresó: “Estoy 
orgulloso de los fabricantes de 
helados y de las empresas de 
productos lácteos por dar un 
paso adelante en favor de las 
familias estadounidenses al asumir 
este compromiso voluntario de 
ofrecer helados y productos 
lácteos congelados sin colorantes 
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fabricados con leche de verdad���
vendidos en supermercados, 
tiendas de conveniencia y 
comercios digitales. No contempla 
a heladerías artesanales, 
restaurantes ni productos sin 
ingredientes lácteos. Según la 
asociación, algunas compañías 
ya han comenzado a eliminar 
ciertos colorantes antes del plazo 
previsto.

Dentro de las� ����	�
������	�se encuentran Turkey 
Hill y Schwoeppe Dairy, de la 
cooperativa Prairie Farms Dairy. 
Otras grandes compañías, como 
Conagra Brands Inc., Nestlé 
SA, Kraft Heinz Co. y General 
Mills Inc., también asumieron 
compromisos similares para 
eliminar aditivos en distintos 
productos.

Robert F. Kennedy Jr., actual 
secretario del HHS, señaló 
en ocasiones anteriores que 
	��eliminación de colorantes�����?���
��
es una prioridad regulatoria. 
A inicios de 2024, declaró su 
intención de trabajar junto a 
	��industria alimentaria������
retirar de manera gradual varios 
aditivos de consumo masivo.

Un portavoz del HHS 
comentó al Washington Post: 
“Aplaudimos este compromiso 
de la industria para eliminar 

	
�� �������
�	� ��
�������	�
nocivos�� ��� ��� ���
� �����
hacia la alineación de nuestro 
sistema alimentario con lo que 
la ciencia y el sentido común 
han dejado claro desde hace 
mucho tiempo”.

En abril, los productores 
lácteos también acordaron 
eliminar ciertos colorantes de 
productos como leche, yogur y 
4���
���������
����	���escuelas 
públicas, con fecha límite en 
julio de 2026. Esta medida se 
suma a las acciones anunciadas 
en relación con los helados.

-���[�)�	��Administración de 
Alimentos y Medicamentos���X-��
aprobó recientemente el uso 
��	� colorante azul� �������
�
de la gardenia. Se trata del 
�����
� pigmento de origen 
natural� ���
�����
� �
�� �	�
organismo en un lapso de dos 
�����)����������
��������
����	��
Además, en abril, la FDA instó 
a los fabricantes a acelerar el 
retiro del rojo nº 3.

'��Asociación Internacional 
de Alimentos Lácteos����
����
que en 2024 se produjeron cerca 
���$�������		
�������galones de 
helado���������
������
������
promedio, una persona consume 
�����19 libras de helado al año, 
equivalentes a aproximadamente 
cuatro galones.

Redacción 

La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (AGRICULTURA), en 
coordinación con la Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación (SECIHTI), la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), a 
través de la Subsecretaría de 
Educación Superior (SES), y el 
Tecnológico Nacional de México 
(TecNM), convocan a participar 
en el Encuentro de Innovación 
Agroalimentaria 2025, cuyo 
objetivo es desarrollar soluciones 
tecnológicas que impulsen la 
sostenibilidad y competitividad 
del sector agroalimentario 
nacional.

El encuentro busca movilizar 
el talento de productoras y 
productores, estudiantes, 
investigadoras e investigadores, 
emprendedoras y emprendedores, 
así como profesionales del ámbito 
agroalimentario para presentar 
propuestas innovadoras enfocadas 
en tres ejes clave: incremento de la 
producción alimentaria nacional, 
reducción de la dependencia 
de importaciones y adopción 
de prácticas sostenibles con 
apoyo a pequeños y medianos 
productores.

Podrán participar personas 
físicas o morales del sector 
agroalimentario en cinco 
categorías: productores, docentes e 
investigadores, estudiantes, unidades 

económicas u organizaciones de la 
sociedad civil, y gobiernos locales 
y estatales. Las propuestas deben 
ser innovadoras, viables, alineadas 
con los ejes temáticos y con un 
nivel de madurez tecnológica a 
partir del nivel 5 (TRL).

El registro de propuestas 
se realizará de forma virtual 
�� ����?�� ��	� ���
��� ������� ���
evento����������	
����
���������
��������)������������	�16 de julio y 
hasta el 31 de agosto de 2025 a las 
23:59 horas. Las y los interesados 
deberán:

'	����� �	� Formulario de 
Pre-registro������������	
����
��
�����������������
��
�	���
�. 
�

<
��	������	�Formato Único de 
Registro, incluyendo un resumen 
ejecutivo de su propuesta (no mayor 
a 6,000 caracteres), disponible 
��� �	� ����
� �
���	�� �������
�	
����
�����������������. 
�

!��������������������
�������
máximo tres minutos, conforme 
��	��������������
�������	�������
����	��
���	�
����	�

Además, deberán adjuntar 
��������������
����	)�<��(�������
carta bajo protesta de decir verdad, 
declarando que la innovación es 
propiedad intelectual de quien 
o quienes la presentan.

Las propuestas serán 
evaluadas en dos etapas: estatal y 
nacional. El jurado, conformado 

por especialistas de alto nivel, 
valorará el desarrollo tecnológico, 
viabilidad, impacto, contribución 
a la sostenibilidad y potencial de 
escalabilidad. Los cinco proyectos 
��"
����	�����
�����
��
�������
�����
�+������[�����
�
���
��
en una ceremonia nacional a 
celebrarse en diciembre de 2025 
�����
����	�����������	�

Los premios incluyen 
constancia de participación, 
inclusión en un repositorio 
nacional de invenciones, 
presentación en evento nacional, 
becas de capacitación, estímulos 
económicos de 25 mil pesos por 
parte de Banco Santander-Santander 
Universidades visitas técnicas 
de capacitación especializadas 
al Centro Internacional de 
Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT) y acompañamiento 
profesional por parte del Instituto 
Interamericano de Cooperación 
para la Agricultura México (IICA). 
(�����
�
����	��������������
����
de los reconocimientos, consulta 
	���
��
���
��������������������
����������.

Para mayores informes, 
dudas o aclaraciones, las y los 
interesados pueden escribir al 
�
���
��innovacion@agricultura.
������. La participación en el 
encuentro implica la aceptación de 
las bases y términos establecidos 
en la convocatoria, disponibles 
����	��
���	�
����	�



MERIDIANO PUERTO VALLARTA - BAHÍA BANDERAS Puerto Vallarta, Jalisco, miércoles 23 de julio de 20256 A

Servicios e industria siguen sin despegar

Economía mexicana 
se estanca en mayo

El comportamiento de la economía fue incluso más débil de lo 
estimado por el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), 
que preveía un alza mensual de 0.3%

A nivel nacional 

Logra estrategia contra la 
extorsión 40 detenciones 

Dos fueron detenidos en Guerrero; cuatro en Guanajuato; nueve en 
Michoacán, como resultado de denuncias anónimas realizadas en el 
número 089; 14 en Tabasco; siete en el Estado de México y cuatro en 
Puebla

Buscan con nueva estrategia 
cero robos en carreteras 
*���������������'+���,-��������'+����.���'�����/�1�����2�,��3���2��
funcionarán en la prueba piloto que realizará la Guardia Nacional junto a 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

Crearán de comisión federal 

Recibe el Congreso aval presidencial 
para indagar cártel inmobiliario

Un tanque de gas detonó una indagatoria urbana en Benito Juárez 
mientras Sheinbaum apoya que el Congreso retome el caso a nivel federal

MERIDIANO | 
Ciudad de México 

El Gobierno de México, a través 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), 
informó que, a 17 días de la 
implementación de la Estrategia 
Nacional contra la Extorsión, se 
han detenido a 40 personas por este 
delito en los estados de Guerrero, 
Guanajuato, Michoacán, Puebla, 
Estado de México y Tabasco.

En la conferencia matutina: Las 
mañaneras del pueblo, encabezada 
por la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, el titular de la SSPC, Omar 
García Harfuch, destacó que 
con la implementación de la 
Estrategia Nacional contra la 
Extorsión se ha incrementado la 
presencia en territorio de células 
especializadas en este delito, se 
fortaleció la coordinación con 
autoridades locales y además se 
ha promovido el número 089 para 
denunciar, con lo cual ya se ha 
tenido resultados. 

“Es trabajar en conjunto con 
las Fiscalías locales y las policías 
estatales, es lo que estamos haciendo 
y ha tenido como resultado ya 
casi 40 extorsionadores, hoy en la 
madrugada se reportaron otras 
tres detenciones en Michoacán y 
ese es el delito en el que estamos 
trabajando y dándole prioridad”, 

comentó. 
Detalló que de los 40 

extorsionadores: dos fueron 
detenidos en Guerrero; cuatro en 
Guanajuato; nueve en Michoacán, 
como resultado de denuncias 
anónimas realizadas en el número 
089; 14 en Tabasco; siete en el 
Estado de México y cuatro en 
Puebla.

La Estrategia Nacional contra 
la Extorsión, se basa en cinco ejes: 
1. El número 089 como medio 
de denuncia; 2. Cancelación 
inmediata de la línea telefónica 
que se usa para extorsionar y 
dar orientación a la víctima; 3. 
-���������������������������	+���
estatales, se crea una carpeta de 
investigación en caso de extorsión 
presencial; 4. Despliegue de células 
de inteligencia; 5. Investigación 
en la unidad especializada contra 
el secuestro y la extorsión.

En la conferencia matutina, 
también presentó los resultados 
de la Estrategia Nacional de 
Seguridad, con la cual en los 
últimos 15 días se detuvieron 
a 784 personas por delitos de alto 
impacto, se aseguraron cerca de 
400 armas de fuego y más de ocho 
toneladas de drogas, además de que 
se inhabilitaron 28 laboratorios 
clandestinos para la elaboración 
de metanfetaminas.  

Mientras que, en lo que va 

del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, del 1 de 
octubre de 2024 al 17 de julio 
de 2025, se han detenido a más 
de 26 mil personas por delitos 
de alto impacto; asegurado 204 
toneladas de droga incluyendo 
cerca de una tonelada y media; 
y más de 3 millones 500 mil 
pastillas de fentanilo, así como 
14 mil armas y en 21 estados 
se han desmantelado mil 193 
laboratorios clandestinos y áreas 
de concentración para elaborar 
metanfetaminas.

La secretaria ejecutiva del 
Sistema Nacional de Seguridad  
Pública, Marcela Figueroa 
Franco, informó que gracias a 
la implementación de la nueva 
Ley General del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública se contará 
con una Academia Nacional 
de Seguridad que formará a 
titulares de las Secretarías de 
Seguridad y Fiscalías estatales, 
altos mandos ministeriales, 
policiales y penitenciarios así como 
personal operativo especializado 
y cuya primera generación, de 
250 aspirantes que son agentes 
de investigación e inteligencia 
de la SSPC, inicia su formación 
de nueve meses el 4 de agosto. 
Además de que la nueva norma 
evaluará a las instituciones 
policiales en los estados y a las 
����	+����=������
�4�����������
con áreas profesionalizadas. 

La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
destacó que como parte del eje 
de Atención a las Causas, se han 
brindado 2 millones 350 mil 930 
atenciones, se han realizado 145 
mil 702 visitas casa por casa y a 
través de las Jornadas de Paz se 
han intervenido 49 municipios 
en 20 estados. Además, con Sí 
al Desarme, Sí a la Paz, se han 
intercambiado de manera voluntaria 
y anónima 4 mil 872 armas de 
fuego: 2 mil cortas, mil 357 largas 
y 615 granadas, así como 4 mil 
585 juguetes bélicos por opciones 
educativas.

NotiPress

Durante la conferencia 
matutina del 22 de julio de 
����)� 	�� ����������� Claudia 
Sheinbaum�������������������	�
�
��	������������������comisión 
especial�para investigar el cártel 
inmobiliario. Al respecto, señaló 
que corresponde al Congreso 
tomar dicha decisión, en caso 
de considerarla procedente. “Está 
bien, si así lo decide el Congreso, 
que se haga la investigación. Tiene 
���������	�������	�<
�����
`)�������
la mandataria.

En su intervención, recordó 
cómo la primera investigación 
relacionada con el cártel 
inmobiliario se inició cuando 
ella encabezaba el gobierno de la 
Ciudad de México. Según explicó, 
el detonante fue un incidente 
ocurrido en un inmueble de la 
alcaldía Benito Juárez. “Resulta 
que ocurre un episodio de un 
tanque de gas que explota en 
un departamento en la alcaldía 
Benito Juárez”, explicó Sheinbaum. 
-�����������������
)�	��Fiscalía 
General de Justicia� ������	����
detectó irregularidades en la 
propiedad y procedió con una 
revisión más amplia.

(
�����
������)�	��Secretaría 
de Desarrollo Urbano y Vivienda 
(SEDUVI), en ese entonces dirigida 
�
�� Carlos Ulloa, amplió la 
�������������
�������������
�����
Durante ese proceso, se hallaron 
inmuebles construidos por encima 
del número de niveles permitidos 
por la normativa de uso de suelo. 
Muchos compradores de buena fe, 
indicó la mandataria, no pudieron 

escriturar sus viviendas por 
inconsistencias entre los planos 

����	�����	����������������	�

La revisión derivó en un 
proceso de regularización, 
acompañado por denuncias 
������������ ����
�� ������
��
����
�������	��
���
��violaciones 
estructurales, lo cual llevó a 
diversas detenciones. “A eso se 
	��		�����	�cártel inmobiliario������
detenidos”, puntualizó Sheinbaum.

Además, algunos empresarios 
implicados decidieron colaborar. 
Según declaró la presidenta, 
durante la investigación se 
����������
�� transacciones 
irregulares)�pagos ilegales���una 
red de complicidades entre 
funcionarios y desarrolladores. 
“Sí hubo un modus operandi en 
la alcaldía Benito Juárez para 
violar los usos de suelo y a partir 
de eso conseguir recursos para 

�������
�����
��	����funcionarios 
públicos”, añadió.

También, la presidenta 
destacó�������	
�����������	���	�
detenidas y otras involucradas, 
algunas incluso devolvieron 
recursos como parte de acuerdos 
legales. En este contexto, enfatizó 
la continuidad de la investigación 
bajo la responsabilidad de 
	�� Fiscalía de la Ciudad de 
������, actualmente encabezada 
�
��Berta Alcalde.

El punto de acuerdo sobre 
	��comisión especial���������	���
�
por legisladores de Morena, 
quienes solicitaron una revisión 
de presuntas transferencias 
bancarias relacionadas con 
familiares del actual dirigente 
����
��	���	�PAN)�Jorge Romero. Las 
autoridades legislativas deberán 
determinar el curso de acción 
conforme a sus atribuciones.
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La economía de México se mantuvo 
sin crecimiento durante mayo de 
2025, según el Indicador Global 
de la Actividad Económica (IGAE) 
del INEGI. 

La falta de dinamismo en 
sectores clave como servicios, 
comercio e industria fue 
determinante para que no 
hubiera avance mensual, y 
apenas un crecimiento anual 
de 0.4%, una cifra menor al 1.2% 
registrado en abril, cuando se 
vio impulsado por el periodo 
vacacional de Semana Santa.

El comportamiento de 

la economía fue incluso más 
débil de lo estimado por el 
Indicador Oportuno de la 
Actividad Económica (IOAE), 
que preveía un alza mensual 
de 0.3%. 

Con cifras originales, la 
economía cayó 0.2% anual 
en mayo, arrastrada por una 
contracción del sector industrial 
de 0.8% y de los servicios con una 
baja de 0.2%. En el acumulado de 
enero a mayo, el IGAE también 
mostró estancamiento.

El sector terciario, que abarca 
comercio y servicios, se redujo 
0.4% frente a abril, mientras 
que su crecimiento anual fue 
de apenas 0.6%, mostrando una 

fuerte desaceleración respecto 
al 2.1% registrado en abril. 

Por otro lado, aunque la 
industria creció 0.6% respecto 
a abril, todavía no logra 
recuperarse de caídas previas, 
acumulando tres retrocesos 
anuales consecutivos.

El único sector con resultados 
positivos fue el primario, que 
incluye actividades como la 
agricultura y la pesca, el cual 
repuntó 3.6% mensual y 5.4% 
anual. 

Sin embargo, este desempeño 
�
���������������������
��������
la falta de crecimiento en los 
sectores con mayor peso en la 
economía nacional.
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El Gobierno de México, a través 
de la Guardia Nacional (GN), 
presentó la estrategia especial Cero 
Robos que se implementa en las 
carreteras México-Puebla, México-
]���?���
���<�	���[��&����	[�)�
mientras que la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones 
y Transportes (SICT) llevará a cabo 
cuatro acciones para reforzar 
la seguridad en estas vías de 
comunicación: cierre de accesos 
irregulares,  instalación de arcos 
dinámicos, la modernización de la 
infraestructura y la construcción 
de paradores integrales.

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
puntualizó que esta estrategia 
comienza en tres carreteras 
federales, pero se proyecta que 

llegue a todo el país.
“Es una estrategia especial 

para las carreteras México-Puebla, 
&?=��
�]���?���
���<�	���[��
Mazatlán, en particular en estas 
tres estamos iniciando, aunque 
es una estrategia que va para 
todas las carreteras federales 
de nuestro país”, puntualizó en 
la conferencia matutina: Las 
mañaneras del pueblo.

El comandante de la 
Guardia Nacional, Hernán Cortés 
Hernández, detalló que, en la 
����������&?=��
�]���?���
����
han desplegado 585 efectivos, 
194 vehículos, tres helicópteros, 
dos aeronaves no tripuladas y 
20 drones, así como 10 torres 
para la detección de vehículos 
con reporte de robo. Y para la 
�����������������������������	
��
grupos delictivos se desplegaron 
cuatro células de inteligencia.

En el caso de la carretera 
México-Puebla, se desplegaron 
302 efectivos, 131 vehículos, tres 
helicópteros, dos aeronaves no 
tripuladas y 22 drones, así como 
10 torres para la detección de 
vehículos con reporte de robo 
y cinco células de inteligencia.

En la Maxipista de Mazatlán 
a Culiacán, informó que 298 
efectivos realizan patrullajes 
en 143 vehículos, además de 
que son apoyados por dos 
helicópteros, 12 drones como 
medios aéreos y cinco torres 
para la detección de vehículos 

con reporte de robo, así como 
cuatro células de inteligencia.

El secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jesús Antonio Esteva 
Medina, informó que se realiza 
el cierre de accesos irregulares 
para reforzar la seguridad en 
carreteras, por ello, en la México-
]���?���
��������������
�$�����
118 accesos irregulares que se 
tienen detectados; en la México-
Puebla ya se cerraron dos y 36 
están en proceso.

En cuanto a los arcos 
dinámicos se instalarán en 
12 puntos estratégicos de 
estas carreteras, así como 
en diferentes ejes troncales. 
Sobre la modernización de 
infraestructura, destacó que 
se duplicará la capacidad de 
Caminos y Puentes Federales 
(CAPUFE) que actualmente 
tiene 2 mil 142 dispositivos de 
detección, 155 trabajadores y 
monitoreo las 24 horas.

Acerca de la construcción 
de paradores integrales, precisó 
que serán 13, de los cuales 10 
arrancarán las obras en este 
2025, mediante inversión mixta, y 
contarán con controles de acceso 
y seguridad, estacionamientos, 
servicios, áreas de descanso y 
esparcimiento, áreas médicas, 
zonas de alimentos, además, 
informó que la meta al 2030 
es construir 30 paradores en 
la Red Federal de Carreteras.
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Construirán laboratorio 
de innovación en Nayarit 

El Gobierno de de Nayarit anunció la colaboración con el COCYTEN y el 
CINVESTAV para continuar impulsando la ciencia como herramienta de 
transformación para el desarrollo comunitario, económico y social 

Iniciará en agosto el registro 
a pensión Mujeres Bienestar 

La convocatoria incluye a mujeres de 60 a 64 años; los módulos abrirán 
desde el lunes 4 

Advierten sobre peligros mortales 
al manipular electricidad

La falta de capacitación y la improvisación en el manejo de 
instalaciones eléctricas son factores de alto riesgo para cualquier ser 
humano, aseguró el ingeniero electricista Juan Zizumbo Torres

En Nayarit 

Detectan nueva 
modalidad de extorsión 

Los comerciantes suelen ser víctimas de este delito telefónico en que los 
delincuentes se hacen pasar por personal de la Secretaría de Salud 

MERIDIANO | Nayarit 

La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana de 
Nayarit lanzó una advertencia 
a los comerciantes del estado 
ante una nueva modalidad de 
extorsión telefónica, en la que 
delincuentes se hacen pasar 
por personal de la Secretaría 
de Salud. 

A través de llamadas, los 

extorsionadores solicitan una 
supuesta inspección del negocio y, 
posteriormente, exigen un depósito 
bancario para evitar el supuesto 
cierre del establecimiento.

Las autoridades estatales 
recomiendan a los comerciantes 
no realizar ningún pago, no caer 
en pánico ante las amenazas 
y recordar que las brigadas de 
inspección no solicitan dinero 
ni hacen llamadas para revisar 

negocios. Además, recalcan 
que, en caso de acudir a algún 
establecimiento, los inspectores 
deben presentarse con una 
identificación oficial.

Finalmente, la Secretaría 
exhorta a la ciudadanía a reportar 
este tipo de llamadas al 911 o al 
089 de denuncia anónima, ya que 
la colaboración ciudadana es clave 
�����������������������������	
��
responsables de estas extorsiones.
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tecnológico y de innovación en 
Nayarit, este martes se llevó a cabo 
	���������	��
�����
�������	����
colaboración entre el gobierno del 
estado de Nayarit, el Consejo de 
Ciencia y Tecnología del Estado 
de Nayarit (COCYTEN) y el Centro 
de Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional (CINVESTAV).

El acto fue encabezado por el 
gobernador del estado de Nayarit, 
&����	�����	�Q�����
�]������
)�
quien reiteró que continuará 
impulsando la ciencia como 
herramienta de transformación 
para el desarrollo comunitario, 
económico y social del estado.

“Estamos nosotros el día 
de hoy comprometiendo la 
construcción del Centro de 
Investigación y Laboratorios 
en Innovación y Desarrollo de 
Semiconductores en Nayarit. La 
presidenta de la República, doctora 
Claudia Sheinbaum, una mujer 
con enormes cualidades para 
ser la rectora hoy en día de los 
destinos del país, investigadora 
también, ha puesto énfasis en 
que no puede haber prosperidad 
si esta no es compartida y hoy 
tenemos que entender que la 
investigación debe dar resultados 
a través de los cuales se está 

compartiendo el conocimiento”.
Durante el evento, el director 

general del CINVESTAV, Alberto 
Sánchez Hernández, destacó 
la importancia de este tipo de 
alianzas estratégicas para acercar 
la investigación de alto nivel a las 
entidades federativas, especialmente 
en temas emergentes como los 
semiconductores, inteligencia 
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Asimismo, reiteró el compromiso 
del Centro de Investigación y de 
Estudios Avanzados de participar 
activamente en todos los proyectos 
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manera conjunta con el estado de 
Nayarit, con un enfoque centrado 
en el desarrollo comunitario y 
en generar un impacto positivo 
y tangible en la calidad de vida 
de sus habitantes.

“A través de este convenio se 
generará una vinculación directa 
y robusta entre las instituciones 
de educación superior del estado 
de Nayarit y CINVESTAV a lo largo y 
ancho del país en sus 10 unidades. 
Esta conexión estratégica facilitará 
la colaboración en líneas de 
investigación cruciales para el 
desarrollo regional y nacional. En 
esta alianza estratégica no sólo 
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tecnológicas en Nayarit, impulsando 
su crecimiento y desarrollo, sino 
también se enriquecerá de manera 
profunda la labor de investigación 

y la formación de CINVESTAV. Esto 
consolidará aún más nuestro 
compromiso inquebrantable 
con el progreso, la innovación 
y el bienestar de México”.

El director general del COCYTEN, 
José Luis Esqueda Pérez, resaltó que 
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estratégica del Gobierno del Estado 
de Nayarit y del CINVESTAV: unir 
capacidades, compartir recursos 
y alinear objetivos en líneas de 
investigación clave como:

- N a n o e s t r u c t u r a s 
semiconductoras
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-Robótica
-Neurofarmacología
-Biología molecular y celular
-Bioingeniería
-Biotecnología ambiental
-Nano y biomateriales
-Ingeniería computacional
�]�+�������������	
-Inmunología
-Oncología
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inmediatos de esta colaboración 
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docentes nayaritas en diseño de 
circuitos digitales, como parte 
del proyecto para incorporar a 
Nayarit en la cadena de valor 
de los semiconductores a nivel 
nacional. Con este paso, Nayarit 
avanza hacia una nueva etapa 
de desarrollo sustentado en el 
conocimiento, la innovación y 
el talento de su gente.

Fernando Ulloa 

A partir del mes de agosto 
comenzará en Nayarit el 
registro al programa Pensión 
Mujeres Bienestar, una iniciativa 
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entre 60 y 64 años con apoyos 
económicos directos. Actualmente, 
el padrón estatal cuenta con 11 
mil 726 mujeres inscritas, pero 
se estima que más de 14 mil 
podrán incorporarse en esta 
nueva etapa.

La delegada de la Secretaría 
de Bienestar en Nayarit, Patricia 
Urenda, informó que el proceso 
de incorporación comenzará el 
lunes 4 de agosto. El calendario 
se organizará de acuerdo con la 

letra inicial del apellido paterno. 
Por ejemplo, el lunes se atenderán 
apellidos con A, B y C; el martes 
con D, E, F, G y H. El sábado se 
recibirán registros de todos los 
apellidos, y el ciclo se repetirá a 
partir del lunes siguiente.

Los módulos de atención 
estarán habilitados en los 20 
municipios del estado. Para ubicar 
el más cercano, las interesadas 
pueden ingresar al sitio gob.
mx/bienestar o comunicarse 
a los números telefónicos 311 
210 32 98 y 311 214 60 97. En 
caso de que alguna mujer no 
pueda acudir por problemas 
de salud, puede agendar una 
visita domiciliaria.

Para registrarse, las 

mujeres deberán presentar una 
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puede ser credencial para votar, 
pasaporte, cédula profesional, 
credencial del INAPAM o una 
carta de identidad en el caso 
de comunidades rurales. 
También se requiere la CURP 
y un comprobante de domicilio 
reciente, como recibo de agua o 
predial no mayor a seis meses.

El programa tiene como 
propósito reconocer el trabajo 
no remunerado de las mujeres 
mayores de 60 años y apoyar su 
bienestar durante esta etapa. 
Según datos federales, la pensión 
forma parte de la política social 
orientada a cerrar brechas de 
desigualdad.

Fernando Ulloa Pérez

Con el propósito de evitar que 
se registre otra tragedia como la 
que recientemente se suscitó en 
el fraccionamiento Ciudad del 
Valle, cuando un joven perdió 
la vida después de recibir una 
descarga eléctrica al ingresar 
a una subestación donde se 
encontraba un transformador. 

El ingeniero electricista 
Juan Zizumbo Torres advierte 
sobre los peligros mortales 
que existen al intervenir sin 
el equipo adecuado y sin el 
conocimiento necesario una 
red eléctrica. 

El experto en electricidad 
enfatizó que ninguna persona 

debe arriesgar su vida intentando 
reparar instalaciones de alta 
tensión: “como dice el dicho, 
zapatero a tu zapato. Si tienes 
una profesión y te especializas 
en algo, trabaja en eso. Pero si 
desconoces los riesgos que existen 
al maniobrar la electricidad, tu 
vida siempre estará en peligro”.

Explicó que dentro de una 
subestación eléctrica un solo 
transformador genera energía 
eléctrica que supera los 13,800 
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acabar en cuestión de segundos con 
la vida de cualquier ser humano”. 

Reiteró que la falta de 
capacitación y la improvisación 
en el manejo de instalaciones 
eléctricas son factores de alto 

riesgo para cualquier ser 
humano. Por ello recomendó 
a los patrones o propietarios 
de negocios que, como jefe de 
mantenimiento, contraten 
personal especializado en el 
manejo de electricidad o, en su 
defecto, llamen al teléfono 071 
para que sean los trabajadores 
de la Comisión Federal de 
Electricidad quienes reparen 
las fallas que se registren en 
las instalaciones comerciales. 

Recordó que con la 
electricidad no se puede ni se 
debe improvisar: “si no saben, no 
le entren, nosotros los electricistas 
profesionales utilizamos equipos 
especializados, entre los que te 
puedo mencionar cascos y botas 
dieléctricas, guantes de doble cero 
y otras herramientas diseñadas 
para trabajar con corrientes de 
alta tensión”, explicó. 

Finalmente, Zizumbo 
Torres comentó que tragedias 
como la ocurrida en Ciudad 
del Valle se pueden prevenir, 
siempre y cuando se respeten 
los protocolos de seguridad y 
las fallas de corriente eléctrica 
sean reparadas por los expertos 
en la materia.
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Fallece Ozzy Osbourne, el 
eterno Príncipe de las Tinieblas

A los 76 años de edad, la reconocida leyenda del heavy metal y 
vocalista de la mítica banda Black Sabbath perdió la vida, apenas unos 
días después de su último concierto 

Niño wixárika compartirá 
saberes tradicionales 

En este VII Encuentro Nacional de Saberes Locales que durará tres días, 
se contará con la representación de veinte estados del país

Impulsan adopciones seguras 
Revisaron los avances en los procesos de adopción y cuidado alternativo 
para garantizar hogares seguros a niños y adolescentes

MERIDIANO | 
Espectáculos 

Ozzy Osbourne, ícono del heavy 
metal y vocalista de la mítica 
banda Black Sabbath, murió a 
los 76 años, según informó su 
familia. 

Conocido como el Príncipe 
de las Tinieblas y Padrino del 
Metal, su vida fue tan extrema 
como su música: marcada por el 
abuso de sustancias, episodios 
de violencia y momentos tan 
insólitos como morder la cabeza 

de un murciélago en pleno 
escenario. 

A pesar de todo, Osbourne 
se mantuvo activo hasta sus 
últimos años, enfrentando 
problemas de salud como 
Parkinson y lesiones que lo 
alejaron de los escenarios, pero 
no de su pasión por la música.

Nacido en una familia obrera 
en Birmingham, Inglaterra, 
Ozzy fue uno de los fundadores 
de Black Sabbath, grupo que 
revolucionó el rock con temas 
oscuros y potentes como Iron 

Man y Paranoid. 
Su carrera en solitario 

también brilló, ganando premios 
Grammy y dejando discos 
memorables hasta su última 
producción, Patient Number 9, 
en 2022. Su vida personal fue 
igual de mediática, incluyendo 
su turbulento matrimonio 
con Sharon Osbourne y su 
participación en el reality 
The Osbournes. Hoy, el mundo 
despide a una leyenda que lo 
dio todo —en los escenarios y 
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Por Maricarmen Núñez

Del 22 al 25 de julio en la ciudad de 
Mérida, Yucatán, se llevará a cabo 
el Programa Nacional Alas y Raíces, 
organizado por la Secretaría de 
Cultura del gobierno de México en 
el que niñas, niños y adolescentes 
del país estarán compartiendo sus 
saberes tradicionales, herencia de 
sus ancestros y que se encuentran 
vivas en sus comunidades. 

Dayner Josué De la Rosa y 
su promotora Yoseline Arlenn 
Serrano Martínez, seleccionados por 
Semillero Creativo de la Cultura y 
Arte Wixárika, estarán mostrando 

y compartiendo el bordado de 
cruz que es una práctica común 
en comunidades de los pueblos 
originarios como El Roble, Municipio 
de Del Nayar, comunidad que 
estarán representando en la 
capital yucateca. 

Durante este VII Encuentro 
Nacional de Saberes Locales que 
durará tres días, se contará con 
la representación de veinte 
estados del país, donde las y 
los participantes compartirán 
sus conocimientos, expresiones 
culturales, lenguas originarias, 
heredados de sus antepasados y 
donde Nayarit, no podía faltar 

al ser la sede de pueblos como 
el cora, huichol, tepehuano y 
mexicanero.   

Dayner Josué De la Rosa y 
su promotora Yoseline Arlenn 
Serrano Martínez, impartirán 
talleres y compartirán sus 
experiencias con infancias y 
adolescencias de todo el país 
en la séptima edición de este 
espacio diseñado para el diálogo, 
la escucha y el reconocimiento del 
patrimonio de las comunidades 
originarias y con ello, seguramente, 
asumirán el compromiso del 
fortalecimiento de la identidad 
comunitaria. 

Redacción

El Consejo Estatal de Adopciones 
de Nayarit celebró recientemente 
su Segunda Sesión Ordinaria 
para revisar los avances en los 
procesos de adopción y cuidado 
alternativo. El objetivo principal 
de estas reuniones es asegurar el 
bienestar y desarrollo integral de 
niñas, niños y adolescentes en 
el estado, buscando siempre que 
crezcan en un entorno familiar 
seguro y amoroso. La sesión fue 
encabezada por la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 
Estrada Martínez.

El Consejo Estatal de 
Adopciones es un órgano colegiado 
interinstitucional encargado de 
supervisar y agilizar los procesos de 
adopción, así como de garantizar 
que se cumplan los requisitos 
legales y éticos para proteger 
los derechos de los menores. 
Su función es crucial para dar 
certeza y transparencia a cada 
caso.

Durante la sesión, se analizaron 

informes detallados sobre el 
acogimiento preadoptivo y 
postadoptivo. El acogimiento 
�����
����
������������	�����
�
�
en el que una niña o niño vive con 
la familia que desea adoptarlo 
antes de que la adopción sea 
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es fundamental para que tanto el 
menor como la familia se adapten 
y establezcan lazos. Por su parte, 
el*acogimiento postadoptivo implica 
el seguimiento y el apoyo que se 
brinda a la familia adoptiva y al 
menor una vez que la adopción 
ha sido concluida legalmente. 

Este acompañamiento es vital 
para asegurar una integración 
exitosa y para ofrecer recursos 
ante cualquier desafío que pueda 
surgir en la nueva dinámica 
familiar.

El Sistema DIF Nayarit, 
a través de estas acciones y el 
trabajo coordinado del consejo, 
busca garantizar que cada niña, 
niño y adolescente encuentre un 
nuevo comienzo en un hogar 
lleno de amor y protección, 
promoviendo la solidaridad y 
el acompañamiento a quienes 
más lo necesitan.


